
ご意見をお寄せください

　

令
和
７
年
度
の
予
算
編
成
は
三
日
月
知
事
の
三
期
目
の
総
仕
上
げ
の

予
算
と
い
え
る
と
思
い
ま
す
。
そ
し
て
、
国
に
お
い
て
も
令
和
7
年
度
の

予
算
案
の
審
議
が
行
わ
れ
て
い
ま
す
が
、
与
党
の
過
半
数
割
れ
と
い
う
大

き
な
変
化
の
中
で
、
そ
の
成
り
行
き
に
よ
っ
て
は
県
政
の
予
算
執
行
に
も

大
き
な
影
響
が
生
じ
る
心
配
が
あ
り
ま
す
。

県
政
に
お
け
る
課
題
は
防
災
・
減
災
対
策
、
医
療
福
祉
拠
点
の
整
備
、

知
事
の
進
め
る
地
域
交
通
ビ
ジ
ョ
ン
の
具
体
的
な
施
策
と
交
通
税
を
含

め
た
財
源
の
課
題
、
産
業
用
地
開
発
事
業
の
推
進
、
価
格
転
嫁
に
苦
し

む
中
小
企
業
の
支
援
策
、
そ
し
て
い
よ
い
よ
開
催
さ
れ
る
国
ス
ポ
・
障
ス

ポ
を
成
功
さ
せ
る
こ
と
な
ど
、
知
事
の
政
治
姿
勢
を
問
わ
れ
る
課
題
が

ま
さ
に
目
白
押
し
で
す
。
こ
の
こ
と
を
踏
ま
え
て
チ
ー
ム
し
が
県
議
団
の

代
表
質
問
で
は
防
災
・
減
災
対
策
、
子
ど
も
若
者
政
策
の
充
実
、
中
小

企
業
支
援
な
ど
安
全
・
安
心
の
県
民
生
活
を
め
ざ
し
て
令
和
７
年
度
予

算
編
成
に
あ
た
っ
て
ど
の
よ
う
に
取
り
組
ま
れ
た
の
か
質
問
し
ま
し
た
。

特
に
、
中
小
企
業
事
業
者
が
物
価
高
騰
や
賃
金
引
き
上
げ
な
ど
の
負
担

を
ど
の
よ
う
に
価
格
転
嫁
で
き
る
の
か
、
と
い
う
課
題
は
滋
賀
県
の
経

済
や
県
民
生
活
の
安
定
の
た
め
に
は
非
常
に
重
要
な
課
題
に
な
っ
て
い
ま

す
。
私
は
一
般
質
問
に
お
い
て
県
が
発
注
者
と
し
て
こ
の
価
格
転
嫁
の
た

め
の
予
算
の
対
応
を
す
る
の
か
尋
ね
た
と
こ
ろ
、
知
事
は
「
令
和
７
年

度
予
算
編
成
に
あ
た
り
、
県
が
発
注
す
る
事
業
等
に
お
い
て
実
勢
を

踏
ま
え
た
適
正
な
労
務
単
価
や
資
材
価
格
を
考
慮

し
た
積
算
と
す
る
よ
う
に
各
部
局
に
指
示
し
、
適

切
に
対
応
し
た
。」
と
答
弁
さ
れ
ま
し
た
。

私
は
令
和
３
年
に
制
定
さ
れ
た
「
滋
賀
県
が
締
結

す
る
契
約
に
関
す
る
条
例
（
い
わ
ゆ
る
公
契
約
条

例
）」
や
国
が
策
定
し
た
「
労
務
費
の
適
切
な
転
嫁

の
た
め
の
価
格

交
渉
に
関
す
る

指
針
」
に
基
づ

き
地
域
経
済

が
安
定
し
、
安

全
・
安
心
の
県

民
生
活
が
実

現
す
る
よ
う
に

努
め
て
参
り
ま

す
。

　国において２５年ぶりに食料・農業・農村基本法の改正が行われましたが、
米価の問題や食糧自給率を守ることなど滋賀県の農業にとっても重要な課題
です。
　滋賀県における計画策定などでどのように対応していくのか、質問したところ
「法の趣旨である食料安全保障を踏まえて農地を確保しながら食料生産をし
ていく、情報収集しながら議会や事業者の皆さんの意見をしっかり聞いて令和
８年度からの計画を作成していく」旨の答弁がありました。
　また、近江八幡市において担い手不足の土地を積極的に受託して麦、米、
大豆等の生産から流通販売まで手がける大規模土地利用法人「イカリファー
ム」さんのお取り組みを委員会で視察させていただきました。その後、「イカリ
ファーム」さんが令和６年度の農林水産祭天皇杯を受賞されたのは大きな喜
びでした。
　また、県外視察で訪問させていただいた福岡県みやま市の「バイオマスセン
タールフラン」の取り組みは大変すばらしいものでした。廃校となった小学校跡
地を利用して生ゴミ・し尿・浄化槽汚泥から電力や熱を取りだし液肥を生み出
す施設です。生ゴミを焼却処分せず、市民の皆さんの協力を得て分別収集する
という取り組みは他の自治体でも見習ってほしいと思いました。こうした取り組
みによって資源循環型のまちづくりや温室効果ガス削減が実現できます。

　「造林公社のこれまでの経過と今後のあり方検討」について随時報告
を受けるとともに意見を述べました。滋賀県では国の拡大造林施策の推
進や琵琶湖の水源涵養のために分収造林事業を公社の設立により進め
ましたが、事業費の高騰や木材価格の下落で債務残高が1,000億円を超
える事態となり、その結果滋賀県が免責的債務引き受けを行い、42年間
にわたって総額690億円を償還しています。現在、第３期中期経営改善
計画による取り組みをしていますが、多くの課題を抱えています。滋賀県
の免責的債務引き受けの議決に加わったものとして今も国の責任を明確
にすべきことを訴えています。
　また、委員会ではSDGsの琵琶湖版であるMLGs（マザーレイクゴール
ズ）の進捗状況を随時報告を受けながら県民の認知度の高い取り組みに
なるように琵琶湖環境部と議会がともに努力しています。
また、滋賀県が国連に提唱していた８月27日を「世界湖沼の日」とするこ
とが国連総会で決定されました。8月27日は滋賀県で第１回の世界湖沼
会議が開催された日です。このことを契機に琵琶湖や世界の湖沼がしっ
かり保全されるように県議会としても取り組んでいきたいと思います。

　

今
、
社
会
で
は
ジ
ェ
ン
ダ
ー
平
等
の
推
進
の
た
め
に
選

択
的
夫
婦
別
姓
の
導
入
、
同
一
価
値
労
働
同
一
賃
金
の
法

定
化
、
性
犯
罪
・
性
暴
力
対
策
の
強
化
な
ど
の
取
り
組

み
が
進
め
ら
れ
て
い
ま
す
。
し
か
し
、
こ
う
し
た
政
策
を

決
定
す
る
行
政
や
議
会
な
ど
に
お
け
る
女
性
の
比
率
は
未

だ
少
な
く
、
積
極
的
に
女
性
を
管
理
職
に
登
用
す
る
と
と

も
に
国
や
地
方
を
問
わ
ず
女
性
議
員
を
増
や
す
取
り
組
み

が
必
要
で
す
。

　

現
在
県
議
会
で
は
定
数
４
４
名
の
中
で
女
性
議
員
は
６

名
し
か
お
ら
れ
ま
せ
ん
。
そ
の
う
ち
の
１
人
で
あ
る
佐
口

よ
し
え
県
議
（
大
津
市
選
出
）
と
女
性
の
政
治
参
画
に
つ

い
て
意
見
交
換
を
し
ま
し
た
。

　

佐
口
さ
ん
は
６
年
前
に
滋
賀
県
議
会
議
員
選
挙
で
初
当

選
さ
れ
て
以
来
、
３
人
の
子
ど
も
さ
ん
を
育
て
な
が
ら
議

員
活
動
に
取
り
組
ん
で
こ
ら
れ
ま
し
た
。
ま
た
、
行
政
書

士
と
し
て
の
経
験
を
活
か
し
て
県
民
の
皆
さ
ん
の
様
々
な

相
談
に
も
対
応
し
て
こ
ら
れ
る
と
と
も
に
、
今
議
会
に
提

案
さ
れ
て
い
る
「
子
ど
も
基
本
条
例
」
に
つ
い
て
は
審
議

会
に
お
け
る
意
見
を
踏
ま
え
な
が
ら
幾
度
と
な
く
本
会
議

や
委
員
会
で
活
発
に
意
見
を
述
べ
て
こ
ら
れ
ま
し
た
。

委 員 会 報 告

　

佐
口
さ
ん
は
ご
自
分
の
経
験
を
踏
ま
え
な
が
ら
国
政
選

挙
を
は
じ
め
各
種
選
挙
で
女
性
議
員
を
増
や
し
て
い
く
た

め
に
は
女
性
候
補
者
支
援
チ
ー
ム
を
作
り
、
資
金
支
援
、

研
修
、
ケ
ア
ラ
ー
支
援
、
相
談
窓
口
、
メ
ン
タ
ー
制
度
等

の
新
人
候
補
者
支
援
の
仕
組
み
を
作
る
こ
と
の
重
要
性
を

指
摘
さ
れ
、
ま
た
、
男
女
半
々
の
パ
リ
テ
議
会
実
現
に
つ
い

て
も
語
ら
れ
ま
し
た
。

　

日
本
の
ジ
ェ
ン
ダ
ー
・
ギ
ャ
ッ
プ
指
数
は
諸
外
国
と
比
べ

て
か
な
り
低
い
状
態
に
あ
り
、
特
に
政
治
の
世
界
に
お
い
て

は
男
女
差
が
著
し
く
な
っ
て
い
ま
す
。
２
０
１
８
年
に
政
治

分
野
に
お
け
る
男
女
共
同

参
画
推
進
法
が
施
行
さ
れ

ま
し
た
が
、
そ
の
成
果
は

今
の
と
こ
ろ
見
え
ま
せ

ん
。
政
党
が
積
極
的
に
女

性
候
補
者
を
擁
立
す
る
と

と
も
に
、
佐
口
議
員
が
指

摘
す
る
よ
う
な
明
確
な
支

援
策
を
実
施
す
る
こ
と
が

必
要
で
す
。

ジェンダー平等推進について佐口よしえ県
議（大津市選出）と意見交換をしました。

令和７年度予算編成に向けてチームしが
県議団から三日月知事に要望しました。
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安
全・安
心
の
県
民
生
活
を
め
ざ
し
て

と
と
も
に

と
と
も
に

ジ
ェ
ン
ダ
ー
平
等
の
推
進
や
女
性
の
政
治
参
画
に
つ
い
て

　
チ
ー
ム
し
が
県
議
団
の
佐
口
よ
し
え
県
議（
大
津
市
選
出
）と
意
見
交
換
を
し
ま
し
た


